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IN COMUNE CON UN CLICK
l sito www.comune.ravarino.mo.it è sempre più frequentato: 
da qualche decina a qualche centinaio di contatti mensili, 
secondo le pagine considerate. Lo attestano i dati del conteggio 

automatico. Stiamo lavorando per rendere il sito più completo e ricco 
di informazioni. Invitiamo tutti a consultarlo e a segnalare eventuali 
suggerimenti. I gruppi e le associazioni di volontariato che vogliono 
far conoscere le loro attività attraverso il sito del Comune devono 
rivolgersi all’Ufficio Cultura Tel. 059/800814
E-mail: cultura@comune.ravarino.mo.it

IVolontari dell’Arci di Ravarino hanno raggiunto con due anni 
di anticipo un obiettivo molto importante: donare alla nostra 
Comunità un luogo di incontro articolato in vari spazi, una 

splendida piazza coperta che, già in molte occasioni, si è dimostrata 
importantissima per la riuscita di iniziative sportive, sociali, culturali 
nell’ambito del nostro comune.  Ancora una volta il Volontariato 
supplisce ad un ruolo che, in altri Stati meno indebitati del nostro, è 
specifico dello Stato centrale. Il risultato è splendido e tutta la nostra 
Comunità deve esserne riconoscente. Riconoscenza che, di fatto, 
cogliamo nella presenza costante alle iniziative e da un avvicinarsi cre-
scente al lavoro di gestione. Le linee di sviluppo delineate su queste 
pagine dal Presidente dell’Arci di Ravarino, Athos Ponzoni, sono del 
tutto condivisibili. Come Amministrazione lavoreremo continuando 
a sostenerle sia a livello economico, pur nelle ristrettezze crescenti, sia 
a livello organizzativo per favorire un apporto sempre più costruttivo 
di tutto il ricco mondo del Volontariato ravarinese. Tutti dobbiamo 
ricordare che i Volontari Arci ci hanno donato una grande opportu-
nità: spetterà a tutti metterla a frutto con il lavoro quotidiano. Quello 
che hanno fatto è stato un dono e non il risultato di un obbligo: 
nostro è, ora,  l’ obbligo di farlo vivere sempre più e meglio. 
Congratulazioni a tutti i volontari dell’ARCI, e ancora cento di 
questi anniversari!

L’Amministrazione comunale di Ravarino

CONGRATULAZIONI ALL’ARCI

I

dicembre - gennaio 
2 0 0 7 - 2 0 0 8

SPECIALE ARCI A PAG. 8

i sta formando a Ravarino un gruppo di volontari per la 
Protezione Civile, il cui compito consiste principalmente 
nel collaborare con le strutture di primo intervento in caso di 

calamità naturali, come terremoti e alluvioni.
Per i volontari saranno predisposti dei corsi di formazione gra-
tuiti. Informazioni e adesioni presso l’Ufficio Tecnico Servizi Esterni 
del Comune, nei seguenti orari: Martedì  8 –13; Giovedì 8 -13 e 
14 –17; Sabato  8-12. Tel. 059 800818 – 800832. 
Dettagli sulle attività della Protezione Civile sono disponibili sui siti: 
www.protezionecivile.emilia-romagna.it e www.cpvpc.it

PROTEZIONE CIVILE, COME ADERIRE
S

ltimi ritocchi ai carri che coloreranno la 26a edizione del car-
nevale di Ravarino. La prima uscita è fissata per il 20 gennaio a 
Ravarino, seguirà il 27 la sfilata a Rami (giorno delle premia-

zioni) e chiusura il 3 febbraio per le vie di Stuffione. Quest’anno 
debutteranno due nuovi carri allestiti  dalla “Compagnia dal par-
chett” e da “Qui che ag va ben incosa”, due gruppi che si aggiungono 
a quelli ormai storici: I Amig ed Guido, I Forchettoni, I Scansafadigh, 
i Préma e l’ultma vólta”, e il carro dell’Avis. Se qualcun altro vuole 
unirsi, è il benvenuto. Per informazioni: 059/900008 (Marco)

A RAVARINO IL CARNEVALE C’È 
U

Gen Verde per la seconda volta a Ravarino. Dopo il successo 
in occasione del Giugno Ravarinese, il gruppo torna da noi 
per festeggiare il Natale con il musical La coperta del mondo, 

che andrà in scena sabato 22 dicembre al palazzetto dello Sport. 
L’appuntamento è per le 21,00. Ingresso gratuito. È consigliabile 
prenotare i posti telefonando in biblioteca allo 059/800844.
www.genverde.com

I GEN VERDE IN CONCERTO
APPUNTAMENTO IL 22 DICEMBRE
I

uoi che sia la Befana in persona a portare i doni ai tuoi 
figli o nipoti? Prenotala entro il 4 gennaio chiamando lo 
059/800844. La Biblioteca di Ravarino mette a disposizione 

per la sera del 5 gennaio una mezza dozzina di befane che conse-
gneranno i regali a domicilio. I doni sono a carico del richiedente, 
ma il servizio di consegna è gratuito! Sabato 5 gennaio, alle 15.00, 
si terrà presso l’Arci lo spettacolo di burattini “GIOVE GIOVE” 
. Seguiranno il falò e la distribuzione di calze e dolci per tutti 
i bambini. Partecipazione gratuita. All’iniziativa contribuiscono: 
ARCI, Polisportiva, Parrocchia, Avis e Comune di Ravarino.

ARRIVA LA BEFANA!
V

film in programma per le festività di fine anno:
LE WINX- IL FILM (animazione italiana) - LA BUSSOLA 
d’ORO (avventura meravigliosa con Nicole Kidman) - BEE 

MOOVIE (animazione) - LEONI PER AGNELLI (Redford e 
Cruise più in forma che mai) - NATALE IN CROCIERA (com-
media all’italiana). Date e orari delle proiezioni sono consultabili sul 
sito: www.comune.ravarino.mo.it/cinema_arcadia/
Biglietti: Intero € 5,50 - Ridotto arci-uisp € 4,50 - Ridotto ragazzi 
€ 3,50 - PRIME VISIONI: Intero € 7,00 - Ridotto arci-uisp € 
6,00 - Ridotto ragazzi € 5,00.

Cinema Teatro Arcadia, Piazza Martiri della Libertà 20/b.

NATALE al cinema ARCADIA
I

AAA CINEAMATORI VOLONTARI CERCANSI
Chi è appassionato di cinema e ha un po’ di tempo libero può 
venirci a dare una mano in biglietteria o al bar, e contribuire a  
decidere quali titoli proiettare. Per chi vuole diventare operato-
re cinematografico stiamo organizzando un corso gratuito, al 
termine del quale verrà rilasciato il patentino. Per informazioni: 
Davide tel. 329 0815845.
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onoranze funebri

Concessionario dei Comuni di Modena e Sassuolo per
i trasporti funebri.
Reperibilità continua ed immediata, anche nei Comuni di 
Ravarino, Modena, Carpi e Castelfranco Emilia.

Sede operativa: Modena - P.le Erri 7 - Rua Muro 32/34 
Fabbrica produzione cofani: Modena - Via Allende 99
(Zona industriale Torrazzi)

059/243.187 - 335/308.881

Chi desidera pubblicare una foto su questa rubrica deve rivolgersi a Mira Guazzi (Ufficio Cultura del Comune – tel. 059/800814). 
Tutte le foto, dopo la pubblicazione, vengono restituite.

COME ERAVAMO…

 BARBIERI SPURGHI
VUOTATURA FOSSE BIOLOGICHE

1 BIOLOGICA € 50 - 2 BIOLOGICHE € 90
ISPEZIONI CON TELECAMERA A COLORI
TEL 059 903095 - CELL. 348 3579421
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l’Unione del Sorbara al mare… 
Colonia estiva “S.Giuseppe”,
Pinarella di Cervia - estate 1964

La foto ritrae ragazzi dei Comuni di Ravarino,
Bomporto e Bastiglia 

I ravarinesi sono, da sinistra: Pierino Rebecchi e Luigi 
Romagnoli (1° e 2° in alto), Valter Ponzoni (1°, fila in basso) 
Bruno Ponzoni (4°, fila in basso)

La foto è stata consegnata da Pierino Rebecchi 

Squadra di calcio Ravarino 
giugno 1946 

In piedi da sinistra 
Dino Bavieri, Camillo Baraldi, Ottavio Bavieri, 
Vasco Traversi, Remo Vaccari, Sauro Bergamini   

In ginocchio, da sinistra 
Alfonso Benati, Malagoli Viterbo, Alcide Fregni, 

Zeffiro Meschieri, Alfredo Rebecchi 

la foto è stata consegnata dalla sig.ra Ilva Fini 
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ACQUA, ECCO IL PIANO DI SORGEA PER RIDURRE LE PERDITE

idurre le perdite d’acqua intervenendo in modo tempestivo 
sulle falle della rete di distribuzione. E’ questo l’obiettivo del 
progetto di “distrettualizzazione” messo in campo da Sorgea 

Acqua, la società che si occupa della gestione delle acque nei comu-
ni di Ravarino, Finale Emilia, Nonantola, Crevalcore e Sant’Agata 
Bolognese.
La rete idrica dei 5 Comuni è stata suddivisa in distretti (zone), 
ciascuno dei quali sarà delimitato da valvole e contatori in grado 
di rilevare eventuali perdite, anche di entità limitata. A Ravarino i 
distretti sono già in funzione, mentre negli altri comuni lo saranno 
nei prossimi mesi.
«Con questo sistema – spiega il presidente di Sorgea e Sorgea Acqua, 
Novello Lodi - smettiamo di rincorrere le emergenze: le perdite 
saranno individuate grazie a controlli periodici. Finora, invece, si 
effettuavano gli interventi di riparazione quando si vedeva l’acqua 
inondare le strade». 
Sulla rete idrica di Ravarino, negli ultimi due anni, sono stati fatti 
lavori di sostituzione di valvole e condutture per un importo di circa 
230mila euro. A settembre del 2007 sono stati inoltre installati dei 

R contatori fissi in tutti gli snodi di distribuzione di Sorgea: questo 
consentirà di calcolare in modo accurato quale sia la reale dispersione 
dell’acqua dai pozzi fino al rubinetto. Il piano industriale dell’azien-
da prevede poi la sostituzione di circa 3.000 contatori domestici che, 
avendo superato gli 8 anni di attività, non sono più attendibili per 
quanto riguarda il conteggio del consumo d’acqua. 
Un nuovo depuratore per Ravarino
Nel 2008 inizieranno i lavori per l’accorpamento dei tre depuratori 
in funzione a Ravarino (Via Rugginenta, Via Dante e Via Argini a 
Casoni) con un nuovo depuratore che sarà realizzato nell’area di Via 
Rugginenta, per un investimento previsto di 2 milioni di euro.
I depuratori di via Dante e Via Argini saranno sostituiti da due solle-
vamenti fognari che convoglieranno tutta l’acqua al nuovo impianto 
di Via Rugginenta.
I tre depuratori attuali risalgono agli anni ’80, quando i residenti a 
Ravarino erano circa 4.000. L’aumento della popolazione registrato 
negli ultimi anni – ad oggi siamo oltre 6.100 abitanti – ha reso 
necessario, tra gli altri interventi, anche un adeguamento delle strut-
ture di depurazione dell’acqua.

INSTALLATI VALVOLE E CONTATORI PER MONITORARE I CALI DI PRESSIONE

SORGEA ACQUA, UNA SOCIETÀ DI PROPRIETÀ DI CINQUE COMUNI
orgea Acqua è la società costituita a giugno del 2007 per la 
gestione del servizio idrico integrato dei 5 comuni facenti 
capo a Sorgea. Si occupa di distribuzione, depurazione 

dell’acqua e gestione della rete fognaria. Queste attività erano 
prima svolte dalla Società Multiservizi Sorgea: a seguito della 
legge finanziaria del 2002, che ha imposto la specializzazione nella 
gestione dei servizi, la gestione dell’acqua è stata quindi scorporata 
ed affidata ad una nuova Società a responsabilità limitata: Sorgea 
Acqua appunto, le cui quote sono detenute per il 10% da Sorgea 
mentre il restante 90% è suddiviso in parti uguali tra i 5 comuni 
del distretto. La gestione dell’acqua resta quindi pubblica.  Il 
consiglio di Amministrazione di Sorgea Acqua è composto da tre 
dei 5 consiglieri (uno per comune) che già fanno parte del consi-

S glio di amministrazione di Sorgea, e rimarrà in carica per tre anni. 
Di questi tre consiglieri, uno – il presidente – rimane per tutti e 3 
gli anni, mentre gli altri due sono a rotazione.
Una nuova Società, un nuovo Consiglio di Amministrazione: 
non ci sarà il rischio di un aumento dei costi? «Al contrario 
– sostiene il presidente di Sorgea e Sorgea Acqua, Novello Lodi 
– avremo dei risparmi, perché il personale di Sorgea Acqua sarà 
potenziato a scapito delle consulenze esterne. Aumentano le 
indennità per i consiglieri d’amministrazione, ma questo avviene 
a fronte dell’assunzione di competenze gestionali che erano prima 
affidate al direttore generale: una figura molto onerosa che per 
questo, con la nuova organizzazione aziendale, è stata superata». 
(m.g.)

CIMITERO, AMPLIAMENTO AL VIA
ono iniziati a metà novembre i 
lavori per l’ampliamento del cimi-
tero di Ravarino. L’intervento, per 

un importo complessivo di 360.000 € 
(190mila coperti da risorse del Comune, 
170mila finanziati con un mutuo) pre-
vede la realizzazione di 216 nuovi loculi 
e l’apertura di circa 50 cellette-ossari. 
La nuova ala del cimitero si estenderà 
a Sud, nell’area ora occupata dal gara-
ge prefabbricato usato come magazzino 
comunale. La fine dei lavori e’ prevista 
per l’estate del 2008.

S

Il progetto dell'ampliamento

25 POSTI AUTO
IN VIA SAN ROCCO

i sono conclusi da poco i lavori per la 
realizzazione di un parcheggio da 25 posti 
in Via San Rocco.  L’intervento, costato 

50mila €, consentirà di alleggerire la pressione 
delle auto su Piazza Martiri della Libertà dove, 
in particolare nei giorni di mercato, è a volte 
difficile trovare un posto.
Il nuovo parcheggio sarà libero: gli automobilisti 
non saranno quindi tenuti ad esporre il disco 
orario. 

S

Il parcheggio di Via San Rocco

CENSIMENTO DEGLI EDIFICI NELLE ZONE AGRICOLE
Per realizzare il nuovo Piano Strutturale Comunale (che sostituirà il Piano 
Regolatore esistente) il Comune dovrà censire LE COSTRUZIONI PRESENTI 
NEL TERRITORIO AGRICOLO. 
Nei prossimi mesi alcuni incaricati del Comune controlleranno tutti i fabbri-
cati esistenti  nei territori agricoli per rilevarne le caratteristiche principali e 
fotografarli (internamente ed esternamente). I dati raccolti saranno impiegati 
esclusivamente per lo studio del nuovo Piano Strutturale. 
Per maggiori informazioni si può chiamare il n° 333-6515530.
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STUFFIONE, VOLONTARI RIPULISCONO I FOSSI DALL’IMMONDIZIA
l 22 settembre 2007 si è svolta a Ravarino l’iniziativa fiumi 
puliti, organizzata dal Comitato Castel Crescente, dal Comune 
di Ravarino e da Geovest, con il patrocinio della Provincia di 

Modena. Per l’occasione è stata chiusa al traffico Via Sammartini, 
che da Stuffione conduce al Fiume Panaro. I partecipanti all’iniziati-
va (tra cui gli organizzatori, alcuni bambini con i propri genitori, il 
Vicesindaco Traversi e l’Assessore Guicciardi) hanno ripulito dall’im-
mondizia i fossi che fiancheggiano la Strada, fino all’argine del Fiume. 
L’obiettivo dell’iniziativa era però più profondo: non solo fare “un po’ 
di pulizia”, ma soprattutto insegnare il rispetto per il territorio e il 
bene comune. I bambini hanno potuto toccare con mano il danno 
arrecato all’ambiente dai tanti che gettano dall’auto ogni genere di 
rifiuti: bottiglie, pacchetti di sigarette, sacchi di pattume e tanto altro. 
Terminata la pulizia, si provava un senso di soddisfazione nel vedere 
quella piccola striscia di territorio Ravarinese liberata dalla sporcizia.  
Tutti insieme abbiamo rimosso dalle strade tanti rifiuti da riempire il 
furgone messo a disposizione da Geovest: davvero troppi rifiuti in 
un tratto di soli 2,4 km, segno che c’è ancora molto da fare affinché 
il rispetto dell’ambiente diventi un’abitudine consolidata e diffusa.  
L’iniziativa fiumi puliti verrà riproposta in primavera, con l’obiettivo 
di coinvolgere un numero sempre maggiore di persone. Chi desidera 
partecipare all’organizzazione dell’evento può segnalare fin da ora la 

I

propria disponibilità chiamando il numero 333 86 91 770 oppure 
scrivendo all’indirizzo e-mail: comitato@castelcrescente.org

Il Comitato Castelcrescente - www.castelcrescente.org

SCUOLA MEDIA: RINNOVATO IL CONSIGLIO DEI RAGAZZI DELL’UNIONE
li studenti della Scuola Media Intercomunale “A.Volta” hanno 
rinnovato a novembre il Consiglio dei Ragazzi dell’Unione 
(C.R.U.) ed eletto il loro nuovo sindaco, che quest’anno 

sarà Luca Secchia. Al suo fianco, come vice, avrà Monica Senise. 
Ora sindaco e consiglieri hanno davanti diversi appuntamenti, 
quali l’incontro col Consiglio dell’Unione del Sorbara e, per la 
prima volta, con i colleghi dei Consigli dei Ragazzi di altri comuni 
modenesi. Il C.RU. è un’”istituzione” giunta ormai al quinto anno 
di attività, e per i ragazzi rappresenta uno strumento di crescita e 
responsabilizzazione. Il Consiglio si occupa di questioni legate alla 
scuola, ma il suo impegno spazia anche oltre: lo scorso anno ha 
promosso incontri riguardanti la lotta contro le dipendenze e ha 
organizzato iniziative per la raccolta differenziata dei rifiuti.
I componenti del Consiglio dei Ragazzi dell’Unione 
2007/2008
Effettivi: Vergadoro Gianmarco, Bonfiglio Giuseppe, Moscato 
Mario, Barnabiti Luca, Iannarone Simone, Silvestri Giulia, Scelfo 
Denis, Poletti Matteo, Gasparini Davide, Secchia Luca, Romagnoli 

G Martina, Vito Luana, Girotti Mariagrazia, Flammia Leonardo, 
Senise Monica, Ferrari Elena, Marchesini Federica, Ciaramella 
Nikita. Supplenti: Preda Dana, Russo Giovanni, Brandoli Beatrice, 
Stanisavljivic Aleksandar, Drifi Loujaine, Di Lauro Orsola, De 
Felice Anita, Fregni Riccardo, Tarricone Giuseppe, Canti Lorenzo, 
Azzali Matteo, De Rosa Giuseppina, Solieri Silvia, Bersaglia Teresa, 
Seccafieno Erica, Manichini Sonia, Asri Anas, Corrao Danilo.

I ragazzi assie-
me al presidente 
dell’Unione del 
Sorbara, Giu–
seppe Rovatti, 
e alla preside, 
Francesca Romana 
Giuliani.

Filiale di
RAMI-RAVARINO
Via Vivaldi, 11/c - tel. 059 800097
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SOLIDARIETÀ E PROGRESSO - GRUPPO DI MAGGIORANZA

PIANO STRUTTURALE COMUNALE

nnanzi tutto, voglio cogliere questa occasione per porgere a 
tutta la cittadinanza, da parte del nostro gruppo, i migliori 
Auguri di un Buon Natale e di un Felice 2008.

PIANO STRUTTURALE COMUNALE: I NOSTRI 
OBIETTIVI
Nel consiglio comunale del 14 novembre si sono approvati gli indi-
rizzi del piano strutturale comunale (PSC) dando formalmente il 
via ad una discussione sul futuro della nostra comunità a partire 
dall’organizzazione del nostro territorio. E’ il primo passo, un 
approfondito studio preliminare, che ci porterà a fare la “fotografia” 
dello stato attuale. L’obiettivo che vogliamo perseguire è quello di una 
crescita proporzionata rispetto agli elementi socio-economici presenti 
sul territorio, attraverso il contenimento dell’espansione edilizia, il 
recupero del patrimonio esistente e la riqualificazione delle nostre 
peculiarità.  Mi preme sottolineare come la pianificazione dovrà esse-
re necessariamente concertata a livello sovra-comunale. Ancora una 
volta, e come in tanti altri settori, l’impostazione fondamentale da 
seguire è quella dell’ambito allargato (unione del Sorbara, distretto 
socio-sanitario, ecc), non possiamo decidere che comune vogliamo 
essere se non in stretta relazione con altri comuni e con le indicazioni 
della Provincia e della Regione.  E’ stata una discussione distesa e pro-
ficua che ha portato i gruppi a votare questi indirizzi all’unanimità, a 
dimostrazione di come, pur nella diversità di percorsi e di specifiche 
valutazioni, si possano condividere obiettivi di sviluppo. 

UNIONE DEL SORBARA: METTIAMO UN PO’ D’ORDINE
Tema per noi fondamentale rimane quello dell’Unione dei comuni 
del Sorbara, che sta scontando alcune difficoltà. L’attuale necessità 
è quella di riordinarne i servizi, le modalità funzionali operative, 

Capogruppo Daniele Pignatti

IL POLO PER RAVARINO - GRUPPO DI MINORANZA

CHE SIA LA VOLTA BUONA?

li articoli apparsi sulla Gazzetta di Modena (1-9-07) e sul 
Resto del Carlino (3-11-07) circa lo sblocco dell’area arti-
gianale di Stuffione “Abrenunzio”, diramati dal Consorzio 

Attività Produttive di Modena e dal Sindaco di Ravarino, sono 
strumentali al fine di mettersi al riparo da nuove critiche.
La persistente latitanza dell’Amministrazione in questa vicenda non 
ha attenuanti e temiamo ulteriori ritardi.
Ricordiamo che il nostro gruppo Consiliare assieme agli altri gruppi 
di minoranza propose ed ottenne l’annullamento di una delibera 
di maggioranza, su invito del Difensore Civico, al quale avevamo 
fatto ricorso segnalando le anomalie e le carenze dei requisiti essen-
ziali presenti nell’atto di cessione di tutta l’area Abrenunzio ad una 
“Immobiliare” non bene identificata; quest’ultima a sua volta si era 
già attivata per la vendita di un cospicuo lotto ad una azienda di tri-
turazione di pneumatici, la famosa ditta Remida di Campogalliano, 
della quale si poteva temere per l’impatto ambientale.
A seguito dell’annullamento solo il nostro gruppo propose di 
gestire direttamente l’area, visto che diverse aziende primarie 
erano interessate all’acquisto con richieste scritte come ad esempio 
Idealtoursdue di Cavezzo lotto mq.20.000 (prot.7540 del 7-10-
2000); Borghi Impianti Oleodinamici di Calderaia (Gruppo T.R.) 
lotto mq.35/40.000 (prot.8010 del 25-10-2000).
Purtroppo restammo inascoltati anche dagli altri gruppi di mino-
ranza.
Abbiamo anche proposto, ma non ottenuto, al fine di rendere più 
appetibili i lotti,l’esenzione per 5 anni dell’ICI sui nuovi insedia-
menti, ma l’Amministrazione ha deliberato per soli 2 anni.

Capogruppo Vanna Bassoli

comuni di piccole dimensioni come il nostro devono, per 
ragioni economiche, ricorrere necessariamente alla gestione 
associata di alcuni servizi per poter rispondere alle esigenze 

dei propri cittadini.
Per fare questo però sarebbe sbagliato rimanere abbarbicati ad una 
esperienza, a un nome o a un logo e non ragionare in termini stretta-
mente economici. E’ necessario riconoscere ad esempio che l’Unione 
del Sorbara ha saputo attrarre finanziamenti Regionali e Statali, ma 
purtroppo complessivamente non ha conseguito il risultato di deter-
minare economie, a volte ha costituito elemento di ulteriore spesa e 
in troppe occasioni ha creato disagi ai cittadini. 
L’esperienza dell’Unione del Sorbara attesta l’opportunità di gestire 
alcuni servizi più vicino ai cittadini, quindi direttamente dai comuni. 
In questo senso qualcosa si sta facendo, e il ripristino delle compe-
tenze ai Comuni  in materia di edilizia – urbanistica, sportello unico 
delle imprese, trasporto scolastico e commercio è un primo passo.
Questo potrebbe avvenire anche per i servizi erogati dal distretto 
socio sanitario che, in quanto servizi legati al distretto, hanno già 
una gestione associata; il passaggio attraverso l’Unione fu solo una 
inutile scelta che rispondeva più a logiche di carattere ideologico 
che economico.  Per altri servizi l’Unione, anche se convenzionata al 
Comune di Nonantola, è un ambito troppo ristretto per conseguire 
risultati economicamente vantaggiosi e quindi va ricercato un ambi-
to più ampio se non soluzioni alternative.
Per competenze che non hanno un rapporto diretto con il cittadino, 
come ad esempio il servizio appalti, l’ufficio personale e buste paga 
ecc.. sarebbe utile passare ad una gestione provinciale se non alla 
esternalizzazione, dove possibile.
In sostanza senza “cedere sovranità politica”, filosofia sbagliata, che 

Segue a pag. 6 Segue a pag. 6

Segue a pag. 6

tutti i cittadini di Ravarino, auguriamo Buon Natale e 
un 2008 dove ognuno possa veder realizzato ciò che più 
gli sta a cuore.

Da  tempo e in più occasioni, abbiamo fatto notare all’amministra-
zione come gli orari stabiliti per l’apertura al pubblico degli uffici  
non rappresentano una agevolazione per i cittadini. 
A seguito delle nostre istanze, l’amministrazione si era impegnata a 
rivedere questi orari.
Con  sorpresa, dopo diversi mesi, è stata “mantenuta” la promessa 
fatta. Gli orari di apertura al pubblico degli uffici sono stati “modi-
ficati”.
Come noi, però, credo che tanti cittadini non abbiano avuto modo 
di accorgersi ed apprezzare le modifiche fatte visto che i cambia-
menti compiuti non sono “sostanziali” e non  rappresentano un 
minimo miglioramento ai disagi arrecati ai cittadini.
A Ravarino, chi vuole accedere agli uffici, dovrebbe essere munito di 
un “ libretto” con i diversi orari,  troppo spesso diversificati tra i vari 
servizi, al fine di “evitare spiacevoli risposte negative” come cita un 
volantino appeso alla porta principale del nostro Comune.
Il lunedì, mercoledì, venerdì, resta in vigore il “divieto di accesso” 
rappresentato da un poco simpatico cordone che chiude l’accesso 
alle scale. All’ufficio tecnico si accede sempre di più su appuntamen-
to solo in certe giornate, come anche per certe pratiche da sbrigare 
all’ufficio stranieri.
L’anagrafe a giorni alterni apre alle 10 e effettua orario pomeridiano 
solo al giovedì fino alle 18. All’ufficio scuola per prenotazioni ai 
servizi l’accesso era consentito dalle 10,30 eccezion fa per il sabato, 
al nido è stata anticipata la chiusura alle 16,15 con notevoli disagi 
per i genitori nonostante le ripetute richieste per ripristinare il 

Segue a pag. 6
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LA MARGHERITA - GRUPPO DI MINORANZA

UNIONE DEI COMUNI, UNA ESPERIENZA DA TRASFORMARE
Capogruppo Daniele Morselli

RIFONDAZIONE COMUNISTA - GRUPPO DI MINORANZA

ORARI PIU’ RISPETTOSI
Capogruppo Rossella Tagliazucchi



6

vanno risistemate le convenzioni ed eliminate alcune incongruenze. 
L’obiettivo è completare la fase di avvio/crescita iniziale che ha carat-
terizzato questi anni mettendo a regime uno strumento amministra-
tivo indispensabile per l’erogazione dei servizi a tutta la cittadinanza. 
Va stabilito un criterio univoco di ripartizione dei costi, una semplifi-
cazione che porti a stabilizzare negli anni i costi della struttura, e dei 
servizi che eroga, sui bilanci dei singoli comuni. Una attività, questa, 
necessaria anche in relazione al Bilancio di previsione 2008, e al 
relativo piano pluriennale con cui questa legislatura si porterà verso 
la conclusione. 

RACCOLTA DIFFERENZIATA: PREMIARE CHI LA FA
Il 5 novembre è partita la raccolta differenziata porta a porta per 
le zone extraurbane: un servizio sperimentale che punta ad agevolare 
chi abita in zone lontane dai cassonetti per la raccolta dei rifiuti.               
E’ nostra intenzione arrivare ad estendere la raccolta porta a porta a 
tutto il territorio comunale entro la fine del 2008.
In questi anni il nostro comune nel campo della raccolta differenziata 
ha fatto molto, ma dobbiamo e possiamo fare di più. Come cittadini, 
dovremo rinunciare ad un sistema a cui siamo abituati, quello del cas-
sonetto vicino a casa; come Amministratori dobbiamo porci l’obietti-
vo di premiare, con una tariffa legata alla quantità di rifiuti prodotti, 
coloro che fanno la raccolta differenziata in modo corretto. 
E’ una sfida per tutta la nostra comunità. 

Fiorista e Marmista in sede
Reperibilità e servizio continuativo 24 ore su 24

Tel. 059-905102-905322-909470
RAVARINO Via Roma 286

Onoranze  Funebri

Nei momenti più difficili della vita
rivolgiti a chi conosci, a chi può

consigliarti al meglio senza intermediari
a chi puoi trovare vicino a casa tua

Solidarietà e Progresso da pag. 5 Il Polo per Ravarino da pag. 5

La Margherita da pag. 5

vecchio orario. Ridicola è una delle motivazioni che hanno portato 
la Responsabile a giustificare questo cambiamento: “valutato che 
indicativamente verso le 16 / 16,15 la maggior parte dei bambini 
lascia il servizio..” di conseguenza però la retta non è calata, anzi, 
dalle 16,16 è richiesta la retta del prolungamento con aumento di 
costi per gli utenti. Non si comprende chi arbitrariamente ha indi-
cato questo nuovo orario, visto che solo il Consiglio Comunale è 
titolato a variare il regolamento di accesso al nido e oggi chi ritira 
il proprio bimbo alle 16,30 è perfettamente in regola.  I cittadini 
sono poi fortunati se al sabato riescono ad avere delle risposte, pur-
troppo in questa giornata spesso diversi uffici sono vuoti. Perché 
nei comuni limitrofi  i cittadini hanno maggiori opportunità? A 
Crevalcore ad esempio l’anagrafe apre al pubblico mai dopo le 
8,30, oltre ad avere due pomeriggi fino alle 19 di sera, i cittadini 
non sono così costretti ad utilizzare ferie o permessi lavorativi. Gli 
uffici comunali devono essere al servizio dei cittadini, senza creare 
disagio alcuno, perciò riteniamo di dover nuovamente impegnare 
seriamente l’amministrazione affinché provveda a ripristinare gli 
orari in vigore fino a qualche anno fa, anche in considerazione del 
fatto che quelli attuali dovevano essere tutti provvisori o sperimen-
tali e non definitivi.

Rifondazione Comunista da pag. 5

ha contribuito a rendere difficile il percorso dell’Unione, va ripensata 
la parte di servizi da destinare alla gestione associata.
Va rideterminato un bacino molto più ampio di partecipanti a tale 
gestione, senza prevedere automatismi del tipo, dall’Unione del 
Sorbara all’Unione del distretto di Castelfranco, nella consapevolezza 
però che, se in nome della economicità si aprono esperienze nuove, 
quelle precedenti vanno chiuse.
PIANIFICAZIONE TERRITORIALE
Il Consiglio Comunale ha approvato le linee di indirizzo del nuovo 
Piano Strutturale Comunale ex “PRG”. 
E’ un documento di puro indirizzo politico che segna però il 
percorso entro il quale deve essere indirizzata la programmazione 
territoriale.
Si tende a contenere la crescita residenziale puntando sul recupero 
del patrimonio edilizio esistente con l’ambizione di recuperare sul 
piano dell’insediamento di attività produttive, tutto ciò mettendo al 
centro la salvaguardia di un profilo alto della qualità di vita.
Passare dalle parole ai fatti sarà l’impegno più difficile, ma non si 
potrà ignorare una volontà politica condivisa da tutti.
A TUTTI I RAVARINESI UN SERENO NATALE E UN FELICE 
ANNO NUOVO

Il Sindaco, consapevole del sottosviluppo del nostro Comune nel 
settore Insediamenti Produttivi, come ha potuto ignorare che c’era-
no già importanti richieste formali di insediamenti da parte di ditte 
primarie della zona che sono andate letteralmente in fumo per la 
sua inerzia?
L’Amministrazione Comunale invece di accogliere le nostre istanze, 
ritenne di indire un’asta pubblica che andò deserta per ben due 
volte, infine conferì l’incarico, circa 5 anni fa, al Consorzio Aree 
Produttive per la progettazione del Piano Particolareggiato, del 
Piano Finanziario e per il reperimento di aziende interessate. Visti i 
precedenti ( Remida), nel Piano abbiamo preteso di inserire norme 
attuative con il divieto espresso di insediamenti a rischio ambien-
tale.
Allo stato attuale l’incertezza rimane, anche se la gara di appalto 
dei lavori di lottizzazione si dice conclusa, perché soltanto 2 su 42 
potenziali sono le aziende finora interessate all’area (così cita l’arti-
colo), per cui abbiamo seri dubbi che i lavori inizieranno presto.
Speriamo di sbagliarci nell’interesse di tutti, ma lasciateci dire che 
abbiamo perso dei bei treni e che Ravarino diventerà sempre più un 
dormitorio! Di chi è la colpa?
In occasione delle Festività auguriamo a tutti un sereno Natale 
e un Felice Anno Nuovo.

Patenti A-B-C-D-E-CAP - RINNOVI 

I  nostri servizi?
Quiz con computer a scuola, a casa, e su Internet

Aula multimediale
Corsi particolari per ciclomotori e recupero punti 

Corsi appositi per stranieri

E i veicoli?
Autovetture dotate di ABS, servosterzo e climatizzatore. 
Moto BMW con iniezione elettronica, catalizzata e ABS

Esami di guida "B" a Nonantola
Sconti per i non residenti 

Qualità, Professionalità e Cortesia
 al vostro servizio.

di Stefano Pederzoli
Via G.Bruno 3/1

Nonantola
tel. 059 548438

e-mail: autduemila@virgilio.it
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CALCIO, ANCHE IN 2a CATEGORIA IL RAVARINO CONTINUA A CORRERE
a stagione 2007/2008 è da tempo entrata nel vivo e il 
Ravarino la  sta affrontando con risultati che vanno oltre le 
più rosee previsioni. Le sfide giocate in una categoria superiore 

– la seconda -  non hanno messo in soggezione la nostra squadra 
che, anzi, è ancorata alla parte alta della classifica ad un’incollatura 
dalla vetta. A scendere in campo è, con pochi cambiamenti, la stessa 
formazione protagonista, nella passata stagione, di una promozione 
conquistata a suon di record. E i risultati si vedono, anche grazie 
all’ottimo lavoro dei mister Filippo Fanton e Marco Sighinolfi, 
affiancati dal nuovo preparatore Gianluca Bigiani.
Nel settore giovanile, grazie all’aiuto concreto di nuovi genitori, 
abbiamo la categoria esordienti ’95-’96, guidata da Stefano Morisi 
e Franco Manfredini, e le categorie Scuola Calcio ’99-2000-2001 

L seguite dagli istruttori Alessandro Roversi e Maurizio Aldrovandi. A 
questo proposito, cogliamo l’occasione per ringraziare chi non cede 
alle facili lusinghe di società vicine e continua a darci fiducia, seppur 
tra mille difficoltà. Vi aspettiamo numerosi a seguire i nostri ragazzi 
e, per chi volesse, anche a darci una mano per migliorare le attività 
rivolte ai giovani.
Mentre scrivo queste righe è vivo il ricordo di una persona che ci 
ha lasciato da poco, e che per la nostra polisportiva dava veramente 
tutto quello che poteva. Salutiamo con affetto i suoi famigliari e gli 
regaliamo il nostro sincero abbraccio: Ciao Gigi, non ti dimentiche-
remo!

Sergio Testoni 
D.S. Pol. Ravarino

ITALIA-FRANCIA A RAVARINO - ALCUNE FOTO DELL’INCONTRO DEL 09/06
l 9 giugno a Ravarino si è giocata la «partita del cuore» a soste-
gno della Lanterna di Diogene, l’osteria gestita dai ragazzi 
della Lucciola di Stuffione. In campo si sono confrontate tre 

squadre: due dell’Unione del Sorbara e una composta da un gruppo 
di amministratori della Communauté des communes de Bellevue, 
con cui l’Unione del Sorbara è gemellata dall’inizio del 2006. La 
delegazione di amministratori della Communauté è venuta in Italia, 
a proprie spese, per contribuire alla riuscita di questa iniziativa che 
ha unito sport e solidarietà. 

I

VOLTI NUOVI PER LA PALLAVOLO
uest’anno abbiamo pochi cambiamenti di atlete, ma molti 
volti nuovi alla guida delle stesse. Si tratta di avvicendamenti 
fisiologici, mirati alla ricerca di nuovi stimoli e a volte dovuti 

a necessità famigliari. Un grazie, quindi, a chi ha lavorato finora, 
con l’augurio che tra qualche anno ci si possa incontrare di nuovo. I 
campionati sono in corso e vi esorto, come al solito, a controllare le 
locandine gialle col calendario dei nostri incontri, per poterci seguire 
e sostenere col vostro tifo: cercheremo di farvi divertire e, perché no, 
di regalarvi e regalarci qualche sogno. Le ragazze interessate alla pal-
lavolo ci possono venire a trovare in palestra il lunedì, il mercoledì e 
il venerdì sera. Info: 333 324 89 09 (Marcello) Sempre e comunque: 
Forza Ravarino!         Marcello Marchetti  - Resp. Pallavolo Ravarinese

Q
PALLAMANO, LE PROSSIME SFIDE
CAMPIONATO DI SERIE C - GIRONE A
ANDATA
12/01/08 Casinalbo, ore 16,00 
Pall. Formigine – Pall. Arci Ravarino
26/01/08 S. Lazzaro di Savena, ore 21,00
Pall. Bologna – Pall. Arci Ravarino
RITORNO
31/01/08 Ravarino, ore 19,15
Pall. Arci Ravarino – Pall. Savena
09/02/08 Castellarano, ore 19,00
Duelle Ceramiche – Pall. Arci Ravarino
01/03/08 Ravarino, ore 19,00
Pall. Arci Ravarino – Rapid Nonantola
08/03/08 Ravarino, ore 16,30
Pall. Arci Ravarino – Handball Carpi
16/03/08 Ravarino, ore 11,00
Pall. Arci Ravarino – Pall. Formigine
05/04/08 Ravarino, ore 17,00
Pall. Arci Ravarino – 1985 Pall. Bologna

Ricordiamo che sono ancora aperte le iscrizioni al corso di forma-
zione della squadra giovanile under 14. Chi è interessato si può 
presentare al palazzetto dello sport di Ravarino il martedì e il giovedì 
alle 18,00. Per informazioni: Angelo Zanfi 059/900181.

LA SICUREZZA IN CAMPO
assessorato allo sport del Comune di Ravarino ha recentemen-
te organizzato un corso di formazione per la gestione della sicu-
rezza, dell’emergenza sanitaria e del primo soccorso. L’iniziativa, 

rivolta ad allenatori e dirigenti di società sportive, ha l’obiettivo di 
addestrare chi opera in ambito sportivo ad intervenire in modo 
corretto in caso di arresto cardio-respiratorio degli atleti. I corsi 
prevedono una parte teorica e la simulazione su manichino delle tec-
niche rianimatorie di base. Se non si interviene correttamente, dopo 
circa 4 minuti di arresto cardiocircolatorio, iniziano le lesioni cerebrali, 
che divengono irreversibili dopo 8-10 minuti. Il corso affronta anche 
le manovre ed il corretto posizionamento per la disostruzione delle vie 
aeree, così da evitare casi di asfissia. L’iniziativa, cui hanno partecipato 
in sei, tra allenatori e dirigenti sportivi, è stata possibile grazie alla 
collaborazione del 118 Modena Soccorso. Vista l’importanza dell’ar-
gomento, puntiamo a riproporre questi corsi anche per il futuro, con 
l’obiettivo di poter coinvolgere un maggior numero di persone.

L'
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ARCI, ESTINTO CON DUE ANNI DI ANTICIPO IL MUTUO PER LA SEDE 
DECISIVO L’IMPEGNO DEI SOCI DEL CIRCOLO,  ORA SI RIPARTE CON NUOVI OBIETTIVI

ue giorni di festa per celebrare l’ultima rata del mutuo contrat-
to nel 1999 per la costruzione della nuova sede. Un obiettivo 
che all’Arci intravedevano già da qualche tempo, ma non per 

questo tagliare il traguardo ha dato meno soddisfazione. Il 20 e il 
21 ottobre i soci hanno organizzato un fine settimana all’insegna 
del divertimento: giochi per bambini, musica per giovani, ballo 
liscio, gnocco e tigelle per tutti. Una festa che è diventata l’occasione 
per inaugurare il nuovo tunnel d’ingresso al circolo, il piazzale e, 
allargando lo sguardo, quel pezzo di Ravarino che si è ridisegnato 
attorno alla rotatoria tra Via Roma e Via Maestra. «Avere sulle spalle 
un debito di circa due miliardi ha rappresentato per i nostri asso-
ciati una grande responsabilità – spiega l’attuale presidente dell’Arci 
di Ravarino, Athos Ponzoni - e talvolta, soprattutto tra i soci più 

D impegnati, si avvertiva una certa preoccupazione: i soldi per pagare il 
mutuo sono stati messi da parte grazie al lavoro dei nostri volontari, 
con gli incassi delle tombole, del bar del circolo e con la gestione 
delle attività della palestra e dei campi esterni; il tutto mantenen-
do tariffe contenute e invariate da anni. Ora però possiamo essere 
soddisfatti e pensare ad ampliare e migliorare tutte le nostre attività: 
l’iniziativa del 20 e 21 ottobre ha dimostrato che si può lavorare in 
sinergia con altre associazioni, con ottimi risultati. Alla riuscita della 
festa hanno infatti contribuito anche l’Avis, il  Comitato Carnevale, 
gli Ex-asilo, la Compagnia del Millenario, il Gruppo del Macero di 
Stuffione e singoli volontari. Rafforzare questa collaborazione può 
essere vantaggioso per il nostro circolo e per tutti i gruppi di volon-
tariato che operano a Ravarino». (m.g.)

 Rivenditore cucine
DEL TONGO

Via Maestra 1483/b
41017 Rami di Ravarino (MO)

per appuntamento:
tel. 335 8331335 – 059 800050

Consulenze - Progetti - Forniture per in
terni

LA STORIA DEL CIRCOLO
Arci di Ravarino nasce nel 1986, quando Sindaco era proprio 
Athos Ponzoni, ora presidente del circolo. «In quegli anni - 
ricorda Ponzoni - l’Amministrazione comunale stava lavorando 

per rispondere al bisogno di spazi aggregativi per i giovani: da qui 
l’idea di una un’area per gli impianti sportivi con una palestra grande 
e con campi per varie attività.  Nello stesso periodo emerse anche la 
questione degli anziani, che non sempre nei bar erano ben visti, perché 
giocavano a carte tutto il giorno senza però spendere. La questione 
arrivò fino in Municipio, dove una delegazione venne a chiedere di 
poter avere a disposizione un proprio spazio. Questo spazio venne 
individuato nell’ex-casa di riposo, in cui il Circolo Arci di Ravarino 
ebbe la sua prima sistemazione: era il 27 maggio 1986. Alla costruzio-
ne dell’attuale sede, accanto alla nuova palestra, si arrivò qualche anno 
più tardi. Inizialmente il progetto avrebbe dovuto essere tutto a carico 
del Comune, poi venne coinvolta l’Arci come soggetto privato. Questa 
formula “pubblico-privato” si dimostrò vincente».
Non senza polemiche…
«L’investimento fu di oltre due miliardi e il Comune ci aiutò in due 
modi: facendosi garante nei confronti della banca e dandoci un con-
tributo di 100 milioni. Le polemiche su quei 100 milioni sono andate 
avanti fino a pochi anni fa, nonostante fosse previsto, fin dall’inizio, 
che dopo 40 anni lo stabile sarebbe diventato di proprietà del Comune, 
e non dell’Arci, che ha sostenuto la quasi totalità dell’investimento».
Anche ottenere il mutuo non fu facile.
«Infatti: nonostante le garanzie offerte dal Comune, la prima banca 
cui ci eravamo rivolti continuava a tergiversare e a non concedere il 
mutuo, perché ci considerava un soggetto non affidabile. La situazione 
si risolse con l’apertura a Ravarino della filiale di una seconda Banca 
che, forse per fiducia e forse per il bisogno di farsi conoscere, ci con-
cesse il denaro necessario per costruire la sede. All’ex direttore di quella 
filiale dobbiamo il nostro ringraziamento per essersi adoperato molto, 
nelle stanze del proprio istituto, a favore dell’accoglimento della nostra 
richiesta di mutuo». (m.g.)

L'
QUANDO LA SCUOLA È IN FESTA

i è tenuta il 17 novembre, nei locali dell’ARCI, “La scuola è 
in festa”, un’iniziativa di raccolta fondi promossa dal comi-
tato di autogestione della scuola d’infanzia “L. Calanchi” 

di Ravarino. Quasi 200 persone hanno partecipato in allegria alla 
cena cucinata e servita dalle mamme e dai papà dei bambini che 
frequentano la scuola d’infanzia. Un’iniziativa che, come altre orga-
nizzate dal comitato, ha l’obiettivo di favorire l’aggregazione al di 
fuori dell’ambito scolastico e, allo stesso tempo, raccogliere fondi 
da investire nella scuola. «L'anno scorso – spiega Barbara Zoboli, 
portavoce del comitato - abbiamo acquistato fotocamere digitali e 
radio-cd per tutte le classi, moduli gioco e “Biciclini” per esterno, 
oltre ad averne riparati alcuni danneggiati a seguito di un episodio 
di vandalismo. Quest’anno i fondi saranno destinati al progetto 
didattico di Psicomotricità, che permetterà a tutti i bambini della 
materna di usufruire di un insegnante qualificato». Per le proprie 
iniziative, la cena del 17 in particolare, il comitato ha ricevuto anche 
i complimenti della Direzione didattica.

S

17 novembre 2007 – Foto di gruppo del comitato “L. Calanchi” 

SAGRA DI STUFFIONE: UN DOVEROSO “GRAZIE”
n sentito “Grazie” a tutti coloro che per la prima volta o “come 
al solito”, hanno contribuito all’organizzazione della Sagra di 
Stuffione 2007. Alcuni eventi si ripetono e rinnovano sem-

pre, come le mostre di alto livello de “La bottega degli artisti “ e il 
concerto nel santuario, che esalta il pregio sonoro del nostro organo 
seicentesco. Non sono poi mancate le novità: ad esempio, lo stand 
gastronomico che, con diversi menù, ha riscosso un enorme succes-
so, anche grazie all’accompagnamento di piacevoli gruppi di musica 
dal vivo. La sera conclusiva, l’8 settembre, è stata ricca di momenti 
divertenti, per adulti e bambini, con notevole impegno di risorse 
economiche, ma soprattutto umane. Gli organizzatori rinnovano i 
ringraziamenti a coloro che fattivamente, o con il proprio supporto 
psicologico ed economico, e soprattutto con la propria “voglia di 
fare”, hanno portato avanti iniziative ed organizzato eventi.
Uno speciale GRAZIE ad un amico che non c’è più e che ci ha 
lasciato in questi giorni, dopo un lunghissimo operato in parrocchia 
di animazione e collaborazione, soprattutto per la Sagra, e che ci 
lascia un grande vuoto. GRAZIE MAURY DA TUTTI NOI.

Fausta Calvi 
Per la parrocchia di Stuffione e comitato organizzativo Sagra

U
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